

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00  
Exterior: " año..... " 5.00  
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1398-VICTORIA-1398

HORAS DE OFICINA: DE 9 A 12 DE LA NOCHE

## EN GUARDIA!

Informando sobre la famosa consulta de la Policía, el Procurador General Kier ha llegado a las siguientes conclusiones:

1. Toda reunión pública que ataque principios orgánicos de la nación, de su constitución, sus leyes y autoridades constituidas debe ser prohibida o disuelta; pues si la constitución por su art. 14 las autoriza, es bajo la condición explícita de ejercer una industria lícita, y reunirse con fines útiles.

2. Toda publicación atentatoria a los principios de la constitución, al orden personal, al decoro de sus autoridades, debe ser llevada ante los tribunales de la nación.

3. V. E. debería buscar, entonces, rem dios más radicales en las leyes cuya sanción, a ejemplo de lo que han hecho potencias adelantadas de Europa, podría solicitar del congreso; porque siendo el anarquismo contrario a las leyes orgánicas de la nación, y a las garantías acordadas por la constitución a todos sus habitantes, su ejercicio importa un desacato que la ley debiera reprimir con pena hasta de relegación.

Este Procurador General es el mismo que aconsejó el año pasado negar la personería jurídica a la sociedad de obreros yeseros.

Basta leer sus conclusiones, en que tanto se habla de «principios orgánicos de la nación», para comprender que ellas son una amenaza para la propaganda socialista.

Esa convicción se arraiga cuando se ve la prédica contra el socialismo del diario *Tribuna*, que sabe lo que dice en lo que a intenciones del gobierno se refiere. En su número del miércoles, bajo el título de anarquismo, habla contra el crecimiento de masas organizadas contra el orden público, y contra las autoridades e instituciones que lo establecen y afianzan. En ese mismo artículo del diario en cuestión se trata de hacer creer que todo el movimiento obrero argentino es la obra de extranjeros, y se repite la serie de sandeces usuales de los que creen que aquí no hay cuestión social.

Como el Procurador General Kier, ese diario que jamás se ha ocupado para nada de la clase trabajadora, considera urgente dictar leyes de excepción.

Lo que ellos llaman anarquismo es exótico; las leyes de excepción no.

No tenemos leyes de excepción. Pero tenemos los mas grandes atropellos de parte de autoridades nacidas y cebadas en la arbitrariedad y la violencia.

Miremos ese peligro con serenidad, convencidos de que todas las persecuciones no harán sino dar mayor prestigio a nuestra causa, y dispuestos a perseverar a pesar de todo en lo que consideramos nuestro deber.

Y esto corresponde sobretudo a los socialistas nacidos en el país, para asegurar y proteger en cierta medida la acción de los compañeros de causa nacidos en el extranjero, y que por ese solo hecho, están mas expuestos al odio, y a los atropellos de los mandones criollos.

## El partido conservador Argentino

Roca les ha besado el anillo a los arzobispos, ha brindado en sus comilonas, se ha hombreado con ellos.

¿Qué significa esto en quien expulsó al nuncio Mattara, y tuvo de ministro al célebre Wilde?

*Tribuna* del lunes nos ha dado la explicación. Los grandes acontecimientos de la semana le inspiran un artículo lleno de júbilo, una especie de himno reaccionario, y ninguno le parece mas grande que la reciente farsa religioso-internacional. Solo que la mira mas como un acontecimiento religioso, que por su faz internacional.

Los tocamientos del teniente General Roca

y del arzobispo Castellano simbolizan la unión del fraile y del soldado, que según el órgano gubernista siempre han sido las bases fundamentales de la sociedad.

Después del fracaso de la filosofía, dice *Tribuna*, solo queda volver a lo que hace 2000 años aconsejaba Polibio para mantener sumiso al pueblo: hacerlo comulgar con ruedas de carréta; y a este fin indudablemente nadie mas apropiado que los arzobispos.

Y a renglón seguido el diario del P. A. N. la emprende contra el socialismo que «con sus doctrinas abstractas», quiere perturbar la paz de la sociedad actual, que es concreta. Habla después de gobernar a los pueblos prácticamente, por lo que debemos entender, gobernarlos por medio de la violencia, de la intriga, de la mentira, del robo, del despilfarro, del fraude, y demas medios de gobierno práctico que se usan en la República Argentina.

Por su parte el arzobispo Castellano en su pastoral habla del «amor a las novedades peligrosas», como de un mal que aqueja a la sociedad actual.

También aquí es, pues, un hecho la unión de las fuerzas reaccionarias y bárbaras contra el Socialismo, que es todo humanidad y progreso.

Ya habíamos visto a Bismark ceder en su lucha contra la Iglesia Católica ante la amenaza del Socialismo, y al ministro Crispien, otro tiempo ateo y revolucionario, mas devoto, ahora que el Papa.

Pero no creíamos que una transformación igual fuera a producirse tan pronto en los hombres escépticos y corrompidos que nos gobiernan.

Sin embargo, en la República Argentina el pueblo ha sido hasta ahora tan miserablemente engañado por los que aquí se llaman hombres públicos, que la primera chispa de Socialismo venida a iluminar la mente popular, ha producido entre ellos la mayor alarma y consternación. Han comprendido inmediatamente que necesitan cambiar su táctica, y mientras algunos de ellos estarán pensando en programas, y reformas, que antes nunca se les había ocurrido, los mas genuinos gobernantes criollos, los que mas se distinguen por su falta de escrúpulos, los que reciben su fuerza de la parte mas atrasada del país, se declaran abiertamente conservadores, y llaman en su apoyo al ejército negro de la hipocresía y de la mentira.

Sea ello en hora buena. Deseamos que cuanto antes se deslinden los campos en la política argentina, y lo hemos de conseguir pronto.

Por lo demás, nada nos anima tanto, ni nos da tanta fé en nuestro triunfo, como ver coaligadas contra nosotros todas las fuerzas retrógradas y bárbaras de la sociedad actual.

La clase propietaria y parásita solo puede vivir ya de negociaciones. El general y el obispo son sus mejores aliados. La fuerza bruta y la mentira, sus únicos medios de acción.

Frente a ella la clase proletaria explotada alza su grito de emancipación, confiada en el poder de la fuerza inteligente y del trabajo, de la ciencia y de la verdad.

El porvenir dirá quienes pueden mas. Por lo pronto el insignificante Ibsen piensa de distinto modo que el genial redactor de *Tribuna*. Para él los sostenes de la sociedad no son el cónsul concusionario é infame, ni el santulón, moralista de profesión; sino el espíritu de verdad y libertad.

## El socialismo y la Policía

Ha llegado a mi conocimiento últimamente que algunas autoridades policiales de esta capital han manifestado, que los socialistas no tienen derecho para propagar o difundir

sus doctrinas, en asambleas públicas ó por medio de la Prensa, porque el socialismo desconoce la forma de Gobierno Federal, Republicana, Representativa, que consagra la constitución del país.

Esta opinión errónea de algunos funcionarios públicos, los induce a proceder injustamente contra las personas que difunden las ideas socialistas, y que por cualquier accidente ó circunstancia imprevista, vense en la dura necesidad de tener relaciones con ellas.

Hemos creído, conveniente y juicioso demostrar a esos señores funcionarios policiales que están en un grave y funestísimo error, pues con la constitución argentina en la mano, podemos hacer públicamente manifestación de nuestras ideas socialistas.

No se nos señalará ningún artículo constitucional, que se oponga al ejercicio de un derecho tan lícito, y tan justo, mas la libertad de pensar y de publicar las ideas que uno crea que puedan disminuir los dolores que aquejan a la humanidad.

Uno de los derechos, que la constitución considera preexistente a toda ley, es el de emitir públicamente las ideas, pues nace del derecho natural, y la constitución argentina, así lo declara.

El que, nuestras ideas exijan para su aplicación que sea modificada fundamentalmente la organización política del país, nada influye en contra de nuestro derecho; pues la constitución puede ser modificada fundamentalmente por una convención constituyente, y a fin de que el pueblo pueda celebrar esa convención, es que tiene el derecho de hacer propaganda por sus ideas y una vez que haya conseguido que sean aceptadas por la mayoría del Pueblo Argentino, éste previa una ley del Congreso, podrá elegir los convencionales que redactarán la constitución de acuerdo con las nuevas exigencias públicas, y respondiendo a sus nuevas aspiraciones.....

Es conveniente que las consideraciones que sirven de base a estas líneas, sean bien conocidas de todos nuestros compañeros de causa para que conozcan bien su derecho, y de los funcionarios policiales, para que en adelante, no incurran en los procedimientos ilegales y abusivos que vienen observando con todos nosotros.

Es necesario que los funcionarios policiales arranquen de su conciencia esa prevención antipática, que los lleva a ser injustos con nosotros y se convencerán que el socialista es un hombre de bien, que sintiendo mas intensamente las injusticias de que es víctima, busca noblemente, difundir su doctrina, que colocará a todos y a cada uno, sobre una base mas justa y mas humanitaria, y defiende de los derechos de los que se encuentran en una situación desventajosa para luchar por la vida.....

Es necesario, demostrar a esos funcionarios policiales que no somos hombres sin conciencia y sin principios, que deseamos trastornarlo todo por la amenaza; por la violencia. No, que concurran a nuestras reuniones, que observen nuestros procedimientos, que escuchen nuestra palabra y entonces abandonarán esa creencia errónea que tienen de nosotros! Podrán convencerse de que a pesar de la situación injusta en que nos coloca una organización económica y social falsa, no brotarán de nuestros labios palabras amenazadoras, sino la frase sincera y llena de fé, del hombre que defiende la verdad.

Tenemos fé en el triunfo de nuestras doctrinas y en la justicia de nuestra causa y también, comprendemos que no tienen la culpa aquellos que nos resisten ó atacan por error.

Necesitamos hombres convencidos y puros, que acepten por convicción nuestra doctrina. Por eso, no recurrimos a la violencia, mas, la condenamos como nuestra mayor enemiga—Nuestra arma es la propaganda y la razón.....

No, no nos impacientan ni nos desesperan estas resistencias que encontramos en nues-

tro camino, no nos sorprenden tampoco..... Toda idea nueva ha avanzado entre sufrimientos y martirios, y solo después de un largo tiempo ha conseguido prender en la conciencia de la humanidad.—Uno de los socialistas presos el sábado 9 del corriente.

## La propiedad

(Continuación)

Tiene mas aceptación hoy día, la teoría que ve en la propiedad la recompensa legítima del trabajo, teoría que sostenida primero por Locke, ha sido aceptada por algunos juriconsultos y repetida últimamente por Thiers en la prolija declamación que ha consagrado a la apología de la propiedad.

Verdad que Thiers tenía muy buenas razones para proclamar que la propiedad está fundada en el trabajo, él que había sabido acumular una regular fortuna merced a inmensas fatigas y geniales combinaciones, que nos han transmitido fielmente las crónicas.

Cuando ese gran hombre era ministro, no pasaba día sin que su suegro mandase pedir noticias de su hija y del yerno; conmovedor interés que bien merecía una recompensa en esta vida y en la otra. A veces (¿qué hay en esto de extraño?) se le contestaba al enviado que la hija y el yerno estaban bien; otras que no. En el primer caso el suegro, contento sin duda por la buena noticia que le llevaban, corría a la Bolsa y jugaba a la suba, mientras que en el caso contrario, preocupado indudablemente por la enfermedad de sus seres queridos y viendo por tanto las cosas a través de un prisma ennegrecido, jugaba furiosamente a la baja. Y, vean Vds. lo que es la casualidad! La suerte, como si quisiese dar a tanta virtud el premio merecido, coronó con un éxito tan constante las combinaciones del suegro incomparable, que éste muy pronto pudo acumular para sí, para su hija y para su yerno un patrimonio colosal; monumento magestuoso, como la pirámide de Rodope, de la propiedad creada por el trabajo!

Pero, dejando de lado ese inocente episodio de la vida de un grande y puro filósofo, y ateniéndonos a su tesis, ¿quién no ve que ella es brutalmente desmentida por los hechos que se manifiestan ante nuestros ojos?

Y así como a los que negaban el movimiento les contestó el antiguo filósofo caminando, del mismo modo nosotros, a los que dicen que el trabajo es la fuente de la propiedad, no tenemos mas que mostrarles esta sociedad en que vivimos, que de esa tesis es la mas categórica negación. En efecto, nunca como actualmente, ha sido tan profunda, absoluta é irrevocable la división entre el trabajo y la propiedad: a tal punto ha llegado, que hoy «hombre trabajador» y «no propietario» pueden considerarse sinónimos. Muy lejos de ser el trabajo la causa de la propiedad, no es hoy día mas que el correspondiente normal de la falta de propiedad, mientras que el correspondiente de esta es el no trabajo. Muy lejos de ser el trabajo el padre de la propiedad, no lo es mas que de la miseria.

«En nuestra sociedad, dice Stuart Mill, el producto del trabajo está casi siempre repartido en razón inversa del trabajo efectuado; la parte principal pertenece a los que nunca han trabajado, otra gran porción a los que desempeñan un trabajo casi nominal, y así por el estilo; de modo que la remuneración disminuye a medida que el trabajo es mas penoso y repugnante, hasta que el trabajo físico mas fatigoso no puede contar ni siquiera con el mantenimiento necesario.»

Ahora bien, ¿cómo se puede afirmar, ante tales resultados, que la actual propiedad está fundada en el trabajo? Pero, aun haciendo abstracción de los hechos y ateniéndonos al

racionio solamente, nos es fácil observar que el trabajo no puede consentir por sí mismo y fundar un derecho de propiedad, sino en el único caso y mientras el propietario realmente trabaje; ó, en otros términos, el trabajo no debe ser el entendido de la propiedad, sino su indisoluble espos. Por consiguiente, desde el momento en que el propietario deja de contribuir con su trabajo á la producción, la propiedad, según la teoría que examinamos, deberíasele inmediatamente quitar. De donde resulta que dicha doctrina es demasiado frágil para defender los derechos del propietario y que, lejos de sostenerlos, contribuye á minarlos.

En fin, un sistema mas reciente, que ha sido abrazado principalmente por el socialismo de la cátedra y por su ilustre jefe, Adolfo Wagner, afirma que la propiedad tiene su origen en la ley, ó en la voluntad del poder social, que ella solo existe en el caso que la ley la consienta, y que por una disposición legislativa puede cesar. El error de dicho sistema consiste en que sus teóricos no se han planteado la cuestión: y á su vez ¿de qué ha resultado la ley? El derecho de un pueblo no es ya una *prolem sine matre creatam*, un hijo sin madre, sino que también tiene una causa, un fenómeno generador. Y esta causa es justamente la economía. En efecto, muy lejos de ser el derecho el que plasma á su antojo las relaciones económicas, son las relaciones económicas las que crean y plasman el derecho; por consiguiente, no es la ley la que crea la propiedad, sino viceversa, son las relaciones de la propiedad las que amoldan á su capricho la ley, pues esta no hace mas que secundar dócilmente en sus evoluciones, las evoluciones de la propiedad.

Por lo demás, por poco que se estudie su historia, se puede comprobar fácilmente que la propiedad se forma por un proceso natural, del cual el Estado es espectador impotente; el mas pequeño análisis nos demuestra que ella asegura al propietario réditos independientes del trabajo, sin que el Estado intervenga para nada en el mecanismo de esas usurpaciones.

Los hechos, por consiguiente, desmienten de la manera mas categórica, la teoría que se complace en derivar la propiedad de la ley; y nosotros, por tanto, no podemos considerar dicha teoría, que hoy nos presentan tan pomposamente, sino como uno de los mil expedientes á que recurre la inteligencia humana para dispensarse del trabajo, de ir á buscar las causas primeras de los fenómenos.

Hemos visto que ninguna de las doctrinas filosóficas expuestas en defensa de la propiedad, resiste á la crítica mas elemental. Pero aun se puede oponer contra ellas ó el método en que se fundan, una objeción mas general y decisiva, porque esas doctrinas falsean á un tiempo el problema y los criterios de su solución.

Ante todo, la filosofía del derecho plantea falazmente el problema de la propiedad, pues toma por objeto de sus disquisiciones una propiedad metafísica, absoluta, invariable y refractaria á la obra modificadora de la historia. Dicha filosofía nos habla de la propiedad, sin darse cuenta que esta po es mas que una categoría abstracta, que un nombre el cual sirve para designar las formas mas variadas de apropiación, desde la propiedad de Cincinato á la del duque de Westminster, que tiene una renta de algunos centenares de millares de esterlinas.

Hace ya tiempo que Spencer ha hecho notar que es un absurdo hablar de la propiedad como de una categoría absoluta, recogiendo bajo una misma denominación y una misma doctrina, la propiedad del salvaje, que tiene un arco y algunas flechas por todo patrimonio, y la propiedad del rico hijo de Albión, que posee acciones americanas, títulos europeos, casas en la Gran Bretaña y tierras en la Australia ó en Zanzibar.

Á su vez Lasalle advertía que no es lícito hablar de la propiedad, de la herencia, del delito, del contrato, etc., como de categorías absolutas é inamovibles, sino que es preciso examinar la propiedad oriental, greco-romana, medieval y moderna, pues cada una requiere la aplicación de una doctrina diferente. Pero esa distinción era expuesta con mayor profundidad por Marx, quien demostraba la antítesis esencial que existe entre la propiedad trabajadora y la propiedad capitalista. La primera es el corolario del trabajo independiente é individual, mientras que la otra es el resultado de la destrucción violenta de la primera y, muy lejos poderse confundir con aquella, no puede crecer mas que sobre su ruina.

Por consiguiente, cuando se plantea el problema de la propiedad, debe entenderse que la cuestión se debate exclusivamente sobre la propiedad capitalista, es decir, sobre la propiedad que permite á una clase de hombres percibir, sin que intervenga ningún género de trabajo, una parte importante del producto social.

La propiedad trabajadora, la propiedad de Cincinato, que á precio de un trabajo constante fecunda un pedazo de tierra, no es mas que la emanación natural de la actividad humana y ninguna crítica llegará jamás á tocarla; pero la propiedad separada del trabajo tiene un carácter muy diverso y diferentemente amenazador, y es contra ella que con razón y justicia se dirige la crítica contemporánea.

AQUILES LORIA.

(Continuará)

## Un libro contra el Socialismo

El proletariado socialista europeo ve aumentar diariamente su fuerza y sus bríos. Cada vez mas numeroso, cada vez mas unido

y mas consciente, su conducta revela cómo marcha con paso firme á la meta de su emancipación. La necesidad, y la experiencia de pasadas luchas, dan á los trabajadores esa clarividencia y esa energía que son la desesperación de los elementos directores de la burguesía. Estos comprenden que las bayonetas—con las cuales no siempre se puede contar, — no son dique bastante fuerte contra el socialismo, esa ola que avanza, amenazando arrollar todos los privilegios de clase, y para oponerse á ella, reclaman el concurso de todos los eunucos de la pluma, de todos los que, por un puesto ó un título nobiliario, se dejan castrar intelectualmente y no pueden tener el placer de decir la verdad.

El baron R. Garofalo, gran amigo de su compatriota Crispi, es uno de los que han contribuido á levantar la montaña de sofismas y mentiras con que quieren cerrar el paso al socialismo los tutores de la burguesía.

Nuestro hombre, que, según confesión propia, odia y desprecia instintivamente al pueblo, á la clase baja, quiere convencernos de que si nos movemos y respiramos, ello se debe á la bondad y la infinita sabiduría de la clase alta, en cuyas manos debemos confiadamente dejar el cuidado del gobierno y la administración (léase el consumo) de la riqueza.

Leyendo á Garofalo, cualquiera puede figurarse que vivimos en el mejor de los mundos posibles, y que los socialistas quieren echarlo á perder. «Esos apóstoles de mala fé (dice refiriéndose á los propagandistas del socialismo) que agrian una parte de la población, y esperan el momento propicio para formar con su ayuda las falanjes destinadas á destruir la civilización (!), no merecen contemplaciones de parte de los gobernantes. Ellos no hacen sino el mal, poniendo en ridiculo lo que el mundo ha considerado siempre como virtudes: la paciencia y la resignación; volviendo al pueblo descontento, envidioso y sensual; quitando á los infelices el consuelo de la fé religiosa; preconizando que no hay felicidad sino en los goces materiales». Según esto, el sapiente baron, no aventaja mucho como anti-socialista, al padre Grotte ó á cualquier monaguillo.

Lo que sí tiene, mas que ninguno, es audacia y cinismo: audacia para insultar y provocar á los trabajadores; cinismo para decir á sabiendas las mentiras mas grandes.

Los trabajadores son para él, gente ignorante, viciosa y de malos instintos, y su crimen mas horrendo es unirse y organizarse para defender sus derechos, así como su imbecilidad manifiestanla principalmente abrazando las ideas socialistas. «El socialismo dice —seria la vuelta á la barbarie: todos iguales en la miseria; no será ciertamente la administración comunista la que destinará para los asilos, los hospicios y los hospitales, una parte del producto de los trabajadores:

los salvajes nómades ¿no abandonan en la calle á los enfermos, y no matan á veces á los viejos, porque son bocas inútiles? Esta infame insinuación destrúyena todos los programas socialistas, que que proclaman la obligación de la comunidad de mantener á los impedidos por edad y padecimiento, si no la destruyera desde luego el simple buen sentido de quienquiera haya oído hablar de nuestras teorías.

Garofalo nos acusa duramente, porque predicamos la lucha de clases, y decimos á nuestros compañeros que son robados por los burgueses, provocando así el descontento y encendiendo la revolución. No puede ponderarnos que hagamos uso de la acción política para posesionarnos del poder y poner en práctica nuestras teorías, y creyendo hallar incoherencia entre nuestras ideas y nuestros métodos de propaganda y de lucha, nos coloca en este dilema: «los socialistas deben decidirse á ser, ó evolucionistas teóricos que esperan pacientemente que los tiempos lleguen á la madurez, ó, al contrario, demócratas revolucionarios, y entonces es inútil hablar de evolución, de concentración espontánea del capital, etc.» Somos ambas cosas á la vez: lo primero, porque esperamos se madure, por su propia virtud y al calor de nuestra acción, el fruto de la transformación social; lo segundo, porque á la postre queremos cosechar ese fruto, aunque se opongan la burguesía y sus perros de presa los gobernantes.

En cambio, ¿qué es Garofalo, y cuál su lógica de evolucionista? Por un lado, reconoce que las formas económicas actuales no deben durar eternamente (aunque sin saber explicarnos cómo se transformarán, pues niega la concentración del capital y todos los fenómenos que á ello pueden contribuir), y por otro, reclama de la burguesía la transformación, en sentido reaccionario, de la forma política, y una conducta mas reaccionaria aún en frente de los trabajadores, á quienes declara absolutamente incapacitados para intervenir en la cosa pública. Todo progreso económico debe ir, ha ido siempre acompañado de un progreso político. El evolucionismo económico del baron R. no se compagina, pues, con su reversionismo político.

Comprendemos que, en general, los trabajadores no son tan cultos é instruidos como los negreros del capital que viven y gozan á costa de la vida y la tranquilidad de sus esclavos asalariados, ni como los ladrones del Panamá, la Banca Romana, etc.; pero es casi seguro que su ignorancia no alcanza el grado correspondiente al abandono y las miserables condiciones de existencia en que vejetan.

Descontando unos cuantos charlatanes á lo Garofalo, bien pagados, y otros infelices medio fundidos, los burgueses se distinguen por su amor á las diversiones depravantes,

## En los Estados Unidos

Fatalidad de la evolución económica é intelectual.—La competencia extranjera.—La instrucción primaria.—Las bibliotecas.—Educación política del pueblo nort-americano.—Le dara tal vez el primer puesto en la evolución social.

La historia de un gran pueblo no puede seguir siendo el deplorable cuadro de mentira, anarquía, y corrupción que ofrece hoy la sociedad norteamericana.

Está muy esparcida en los Estados Unidos la preocupación patriótica de que ese país es independiente de las leyes que rijen la marcha actual de las otras grandes naciones civilizadas. Pero esta ilusión no impide que tambien allí siga su curso la evolución económica, como las numerosas sectas religiosas no podrán evitar, y sí solo retardar, la evolución intelectual.

La concentración de la riqueza va á hacer cada día mas patentes y mas activos los antagonismos de clase. El proletariado, cuyas filas se ensanchan dia á dia, va á sentir cada vez mas la estrechez y la inferioridad de su situación, agravada por la competencia cada dia mas extendida y mas viva que reina en el mercado universal.

Por la variedad de sus producciones, como por su situación geográfica, los Estados Uni-

dos son económicamente, solidarios tanto de Europa, como de Asia.

En vano se ha pretendido aislar el país con altísimos derechos de aduana, y prohibiendo la inmigración china; así como la de obreros contratados en Europa.

Las crisis llegan en los Estados Unidos al máximo de su intensidad, y en la mas grave de sus manifestaciones, la falta de trabajo.

La apertura del inmenso imperio chino al comercio universal, como consecuencia de la reciente guerra, es una nueva y terrible amenaza para la industria norteamericana.

En China y el Japon los salarios son ínfimos; 25 centavos plata es lo que gana un jornalero que trabaja doce horas. Ya se lleva una gran cantidad de algodón bruto de Norteamérica al Japon; ya ha empezado tambien en esa dirección una emigración de capitales. Ahora ese doble movimiento aumentará muchísimo, y se prevé un tiempo en que las usinas norteamericanas estén en Asia, adonde se llevará la materia prima de los Estados Unidos. Así, á la distancia, el trabajador chino, de pocas necesidades, competirá con el norteamericano, y hará bajar sus salarios ya muy mermados por la competencia que en la misma tierra americana tiene que sostener con el trabajo barato de la inmigración polaca, italiana y húngara.

Una vez que el entendimiento de los trabajadores norteamericanos se abra á las verdades del Socialismo, la propagación de éstas será muy rápida, porque ellos todos saben leer y escribir.

En Norte-América, la instrucción primaria

ha sido comprendida, y realizada como una de las funciones primordiales del Estado.

Los fundadores de la gran república comprendieron toda la importancia de la instrucción popular en la producción de la riqueza, y en la buena marcha política del país. 41.000.000 de habitantes saben leer y escribir. El progreso de la instrucción primaria sigue adelante. De año en año hay un aumento absoluto y relativo de la asistencia á las escuelas, y del dinero gastado en ellas. En 1870 la población de 5 á 18 años de edad era de 12.055.443, de los que asistían á las escuelas 4.077.347, cuya educación costaba 63.396.666 pesos. En 1893 la población de esa misma edad era en número de 19.552.491, la asistencia media de 8.855.717, y el gasto educacional 162.794.148 \$.

Tambien las bibliotecas públicas son en los Estados Unidos muchas y buenas. Son sitios atrayentes, están manejadas con gran liberalidad, y siempre muy concurridas. Las hay aun en las pequeñas ciudades. Algunos de los grandes millonarios del país han tenido el buen gusto de hacer donaciones de consideración para fundar y sostener establecimientos de ese género. Es cierto que en parte solo sirven para divulgar una literatura insulsa é insustancial. Con todo, hay que contar las bibliotecas como uno de los elementos que tiene el pueblo norteamericano para su regeneración intelectual.

Propagada que esté en los Estados Unidos la doctrina socialista, en ninguna parte mas pronto que allí va á traducirse en hechos.

El pueblo norteamericano es ménos inteligente é instruido, que educado y enérgico.

Su evolución intelectual está en retardo. Pero están tan arraigados sus hábitos de libre examen, de discusión, de voto, y de respeto á la decisión de la mayoría, encarnación de la fuerza en toda sociedad adelantada, que para la acción colectiva es muy superior á otros pueblos mas avanzados en su desarrollo intelectual.

Para realizar un trabajo manual importa ménos tener un conocimiento teórico de la cosa, que estar habituado á ejecutar ciertos movimientos. De la misma manera, para el trabajo social valen mas ciertas prácticas fáciles y comunes á la generalidad de los individuos, que las ideas que hacen fructíferas esas prácticas. Indudablemente sin las ideas, de nada pueden servir las prácticas. Pero es mas fácil adquirir nuevas ideas, que adquirir nuevas costumbres. Los hombres pronto se convencen y entusiasman, pero no se disciplinan sino muy despacio.

En los Estados Unidos cada hombre nativo ó extranjero es un ciudadano, y cada ciudadano es un votante.

La libertad de palabra, de prensa, de reunión y de asociación están definitivamente incorporadas á la conciencia nacional. El referendun, como se practica en Suiza, está generalizándose, y dando á los ciudadanos la ocasión de intervenir directamente en los negocios públicos. Las mujeres ansian su emancipación, y se preparan á obtenerla.

Es muy posible, pues, que contra lo que haría suponer un examen superficial, los Estados Unidos sean pronto la nación mas adelantada en la evolución social.

JUAN B. JUSTO.

mas que por su afición á la ciencia ó las artes.

Garofalo, que cuando constata nuestras fuerzas tiembla por la estabilidad del régimen burgués, concluye su libro dando una serie de remedios infalibles contra el socialismo y sus causas. Véase la clase: restricción de la procreación, á fin de que no haya exceso de brazos y no puedan ser rebajados los salarios; guerra á los propagandistas; enseñanza religiosa, confiada, no á hombres jóvenes, sino á viejos ó á curas, aunque no posean diplomas; propaganda anti-socialista en los talleres, á cargo de los patrones y capataces; pensiones á los ancianos *qu. se hagan acreedores á ella*; y sufragio proporcional, de manera que el voto de un patron valga como los de cuatro ó cinco obreros.

Con esto, los conservadores de hoy, que se oponen á la igualdad económica, como los de ayer se opusieron á la igualdad política, creen matar el socialismo.

Pero, esto no es todo. «La sociedad, por otra parte, no debe prestar oído á los socialistas disfrazados de economistas y filántropos, que para arruinarla mas fácilmente, quieren comenzar por quitarle sus medios de defensa. Los ejércitos permanentes no deben ser abolidos». (Garofalo). De manera, que las clases superiores, tan cultas y tan humanitarias, despues de incitarnos á odiar á los hijos, viendo un mal en la procreación, no tienen empacho en dedicar los soldados que dicen tener para la defensa de la patria, á la matanza de hermanos indefensos.

Ante esto, se comprende cuanto disgusta á los burgueses la táctica socialista de organización y lucha política. Quisieran mas bien, comprometernos en una revolución, para exterminarnos antes que adquiramos mas fuerza y séamos invencibles.

El libro de Garofalo nos enseña á apreciar en lo que vale la acción revolucionaria del partido socialista, así como confirma—según demostraremos,—la impotencia de la ciencia burguesa contra la teoría colectivista.

1. *La superstición socialista*, por el barón R. Garofalo.

## Propaganda electoral

Damos á continuación las partes mas importantes de la conferencia dada sobre este tema por el compañero Indalecio Barranco en el Centro Socialista-Obrero.

Veámos los resultados que el trabajador ha conseguido hasta ahora en la lucha electoral burguesa.

Si examinamos las leyes que han hecho y hacen los diputados que el pueblo con su voto, y en muchos casos con su sangre ha elevado á los asientos del Congreso; no encontramos una sola favorable para vosotros que depositasteis vuestra confianza en ellos; proclamando sus nombres como hombres leales; no hay una insignificante ley, como acabo de decir, que esté llamada á atender al clamoreo de los que trabajan. Solo se vé en esas leyes la mano capitalista imponiendo insostenibles cargas al pueblo que los subió al poder.

No ha habido, ni hay hoy un solo diputado en el parlamento argentino, que haga pir su voz en la tribuna pidiendo para el proletariado una sola mejora social; no hay uno que se ocupe de las muchas necesidades que nosotros los trabajadores sufrimos.

Todos los partidos burgueses tienen el mismo programa para restringir las libertades al pueblo; todos en la misma forma, nos roban el producto de nuestro trabajo. Tenemos hoy en esta república, entre los partidos políticos, uno que se dice *Radical*, organizándose para las próximas elecciones de Febrero, llamando con bombos y platillos, y por medio de áncios y circulares, á los trabajadores, para que concurramos á inscribirnos en sus *Clubs* parroquiales.

Pues bien..... Ese partido que dice ser el más radical de todos, el más liberal, y el más honrado, y el que dice tambien, que estando en el poder dará á los trabajadores la edad de oro ó que pasaremos á habitar al país de Jauja, tiene actualmente en las cámaras diputados y senadores elejidos por los obreros, discutiendo y aprobando leyes contra la clase trabajadora y votando jubilaciones y pensiones, lo uno para hombres parásitos que se han llevado 20 ó 25 años disfrutando del producto de nuestro trabajo, y lo segundo para viudas de capitalistas que poseen grandes cantidades de dinero en los bancos nacionales ó europeos, y para frailes que solo se ocupan

como el chanchito, en comer y dormir mientras que muchos obreros andan sin brazos y sin piernas implorando la caridad pública por haber sido mutilados en las fábricas ó talleres, tal vez de esos mismos piputados.

¿Veis á alguno de esos diputados radicales despegar los labios en las cámaras ditiendo alguna ley por la cual se proteja algo en los accidentes del trabajo á la clase trabajadora? No compañeros: Ni uno solo hay que pida la justicia para el pueblo que trabaja y que los elevó al sillón de diputado.

Tambien esos diputados radicales serán á no dudarlo propietarios de inmundos conventillos, donde los obreros en la mayoría de los casos sufrimos enfermedades, por la falta de higiene.

Pero si esos diputados tan radicales fueran realmente á cumplir como hombres honrados el mandato que el pueblo les confía al votar por ellos: ¿No propondrían alguna enmienda ó presentarían algún proyecto de reforma social?

Muy cierto es, que si cumplieran como hombres honrados su misión, tendrían que disminuir en algo el robo que nos hacen del producto de nuestro trabajo.

Recientes están los movimientos obreros protestando contra los impuestos indirectos, recientes están tambien las peticiones de los obreros sobre la rebaja de horas de trabajo, pero habeis visto tambien que esos diputados tan radicales no han hecho oídos á nuestras peticiones, ni á nuestros justos reclamos.

Siendo la burguesía la que hace las leyes, no hay duda de que todas ellas son hechas favorables para sus intereses. La prueba de ello está en que la clase trabajadora somos la que consumimos lo peor y lo mas caro y la que más impuestos pagamos por ese consumo, os lo voy á demostrar:

Saben perfectamente bien los miembros de la clase capitalista, la conveniencia que hay en ocuparse de la política. Por eso se meten con tanta pasión en ella y tratan por todos los medios de mantener á los trabajadores alejados de los movimientos políticos, una vez que se han servido de ellos para satisfacer sus ambiciones.

La política confiere el poder del Estado á una clase social ó á un partido, y el poder del estado facultad á la clase ó partido que lo maneja para hacer prevalecer los intereses de su clase como si gozara de un monopolio.

No hay un monopolio más provechoso y más lucrativo para los burgueses que el de dictar las leyes.

La nueva ley de aduana lo prueba de un modo elocuentísimo.

La ley la hicieron los miembros de la clase capitalista.

La clase proletaria, la trabajadora, la explotada, no está representada en la legislatura, porque no toma parte en la política.

Espues lógico y natural que la ley esquilme y esprima á los trabajadores, para enriquecer á los vivos y sabios, los ricos.

En dicha ley todos los derechos que pagan los pobres, son subidísimos, y los derechos que se cobran sobre los artículos que compran solamente los ricos, son bajísimos.

Así tenemos por ejemplo:

Los tejidos ordinarios que todo el mundo usa, sobre todo los pobres, pagan el 50 por ciento de su valor, pero los tejidos de seda y encajes finos que gastan los ricos no pagan más que el 40 por ciento.

¿Por qué el obrero pobre que compra un corte de vestido paga un derecho de 10 por ciento más al Estado que el millonario?

Por que éste hace la ley, toma parte en la política, y el otro no.

Las alhajas las compra solamente el rico, por eso no pagan mas que el mínimo de la tarifa, el 5 por ciento.

La sal en barricas que consume el obrero, paga un 10 por ciento de su valor de comercio, mientras la sal fina en frascos que usan los ricos, solo paga el 4 por ciento.

El pobre paga por la sal que consume dos y medias veces mas derechos al Estado que el rico.

Y la sal es un artículo indispensable de subsistencia sin la cual nadie come.

Así los legisladores burgueses explotan infamemente la necesidad del pobre para descargar á los ricos de la obligación de contribuir al sostenimiento del erario público.

El café paga 5 centavos oro de derecho. El café en grano para los pobres cuesta 16 pesos; el bueno que toman los ricos vale 21 pesos cada 10 kilos. Es evidente, pues, que el pobre paga más del 9 por ciento y el rico solamente un 6 por ciento de derechos. El consumidor pobre paga por consiguiente un 33 por ciento más de derechos por el café que el rico.

El té paga 0.20 \$ oro por kilo. El té del pobre cuesta 1 \$ la libra en paquete, y el té en caja que toma el rico cuesta 4 \$; de donde resulta un 300 % ó más de derechos que paga el pobre por el té que toma sobre lo que paga el rico.

Las conservas de legumbres en frascos que consumen los ricos, pagan solamente 15 centavos oro el kilo, lo que importa más ó menos un 6 por ciento de derechos, mientras que la conserva de legumbre del pobre, el garbanzo, paga 4 centavos oro ó sea un 24 por ciento. Son el 300 por 100 de diferencia.

El vino común paga un derecho de 8, el fino de 25 centavos oro el litro. El pobre trabajador paga más de un 100 por cien de derechos por el vaso de vino que toma y su patrón, el millonario que toma el caro champagne espumante, paga apenas un 7 por ciento.

Por el permiso de tomar un vaso de vino ordinario, el pobre trabajador paga, pues, 14 veces tantos derechos al Estado que los que paga el patrón, el rico millonario, por el de tomar un vaso de vino fino.

Eso importa un 1300 por ciento de diferencia.

¡Ah! el pueblo jamás ha comprendido las contribuciones indirectas. Los gobernantes han tenido especial cuidado de educarlo de tal modo que nunca las pudiera comprender.

En los textos oficiales de aritmética se hallan problemas numéricos sobre cuantos cálculos puedan ocurrir en la vida práctica, pero jamás uno solo sobre contribuciones é impuestos.

Eso si que no!

No se enseña al pueblo como se le esquilma, esprime y despelleja, pero se le predica que la política es una cosa mala, muy mala

Y como el Socialismo muestra á este pobre pueblo los secretos que se ocultan tras de las contribuciones indirectas y la política, los grandes explotadores lo odian y persiguen.

Ahora bien:

Creo haberos dejado demostrado, lo que la clase trabajadora gana, con llevar representantes de la clase capitalista á los asientos del congreso.

Por las razones expuestas, yo por mi parte suplico á todos los obreros ciudadanos que estén dispuestos ir á las elecciones próximas de Febrero, no den su voto á candidatura alguna burguesa, por que haciendo esto, es darles mas armas para restringir nuestras libertades.

Los candidatos obreros que el partido socialista presente, no han de ser socialistas de Estado, sino han de ser exclusivamente obreros socialistas, quienes mejor que nadie expondrán nuestras necesidades, como vemos que tan bien lo hacen nuestros compañeros los obreros diputados de Europa.

Fresca está en la memoria de todos vosotros las grandes mejoras que nuestros hermanos los trabajadores europeos han conseguido con esta clase de lucha, apoderándose de las municipalidades, donde en las escuelas se viste, calza, y mantiene á los hijos de los trabajadores.

Tambien están recientes los desastres causados por estos mismos trabajadores á la burguesía francesa en el parlamento, y por último el derrumbamiento del ministerio, de esta misma nación por esos mismos obreros.

¿Y sabeis como estos trabajadores han llegado á comprender bien á lo claro, su deber y sus derechos políticos? Muy sencillo. Porque en primer lugar, se organizaron en sociedades de resistencia, estudiaron las causas de su malestar social, leyeron libros y periódicos, y acudieron con firmeza á cumplir en las urnas los deberes de ciudadanos.

Nosotros, los obreros conscientes, que tenemos fe en la organización debemos por todos los medios organizar á la clase trabajadora en fuertes sociedades de resistencia, debiendo ser el obrero que aconseja á otro asociarse, el primero que esté en su sociedad, porque ninguno debe decir á otro: has tal cosa, sin ser él el primero en hacerla, dando así el ejemplo. Yo os digo que os asociéis, porque estoy asociado, os digo que ningun ciudadano debe votar por candidatura burguesa, por que yo no he de votar; siempre y en todos los casos, lo que se aconseja á otros, lo debe hacer primero el que dice hacerlo.

Voy á concluir esperando de todo obrero ciudadano, si tiene verdadero interés en que cese el actual estado de explotación que sufrimos, que coadyuve con su voto á que los obreros mismos ocupen los asientos de las cámaras para que desde allí se oiga la verdadera y fuerte voz del trabajador.

## Provocadores

No es la primera ocasión que la prensa burguesa ha llamado exigentes á los obreros por el mero hecho de que estos solicitan mejoras que le permitan trabajar menos horas ó aumento de salario ó por lo regular, siempre se ha dicho, que los obreros quieren imponer.

Ahora ocurre un hecho que demuestra á las claras quienes son los que quieren imponer. Los obreros pintores despues de esperar durante un año la contestación de los señores empresarios, cansados y humillados por semejante actitud, creyeron conveniente declarar huelgas parciales á los patrones que se negaran á acceder á la jornada de ocho horas y al pago del salario mínimo de \$ 3.50—1.00 empresarios firmaron, entre los cuales se hallan los más caracterizados; una pequeñísima minoría capitaneada por un tipo de apellido Marchesini, busca hasta con la mente luchar contra los obreros, prolongando de esa manera una huelga que perjudica á obreros y patrones.

Pero, esto no es todo. Este Sr. Marchesini, verdadero vividor que ha constituido en sociedad á los diferentes empresarios de todos los gremios que existen en esta Capital, obliga á una camarilla de constructores á dar á publicidad un manifiesto en el que declaran, que felicitan á los empresarios pintores que han rechazado el pedido de los obreros; y como si esto no fuera suficiente amenazan con no darles trabajo á los patrones que han firmado accediendo al pedido de los obreros.

¿No es esto una verdadera provocación? Si mañana los albañiles declaran huelga á los empresarios constructores que han firmado semejante declaración, ¿quienes serian los culpables?

Esa turba de empresarios, que en soberbia quieren no solamente explotar á los obreros, sino tenerlos sumisos como esclavos. Sin embargo, con hechos como este, no harán mas que demostrar á la clase trabajadora que es necesario unirse á fin de oponerse á las condiciones cada vez mas humillantes en que nos quieren obligar á trabajar esos despotas, que se titulan empresarios.

«LA VANGUARDIA» protesta enérgicamente contra semejante imposición y aconseja á los pintores á continuar con firmeza en la lucha emprendida—Sin tener en cuenta para nada la provocación absurda de esos empresarios que hoy son lo que son debido á la explotación hecha á los asalariados.

## EXTERIOR

### REPUBLICA ORIENTAL

El gobierno, instigado por el presidente de la Municipalidad, ha retirado á la sociedad de obreros albañiles la personería jurídica. Esto ha envalentonado á los patrones, y 16 de los 107 que habian firmado el compromiso propuesto por los obreros en huelga han retirado ahora su firma. La huelga se sostiene á pesar de todo.

Los marmolistas en huelga han llegado á un arreglo. Obtienen el 15 o/o de aumento del salario, y un horario de 10 horas en verano, 9 en otoño y primavera, y 7 en invierno.

El compañero Del Campo, ha venido de Montevideo con el objeto de ponerse al habla con los obreros panaderos de esta capital por intermedio de la sociedad gremial que aquí existe, con el fin de que ningun obrero panadero vaya á Montevideo, donde desde el 1º de Diciembre van á declarar una huelga aquellos obreros sino llegan á un acuerdo entre obreros y patrones, en la reunión que para ese efecto debe haberse realizado el jueves de esta semana á las 2 de la tarde en el local de la sociedad obrera.

Los obreros panaderos hoy trabajan de día y de noche, al extremo que la jornada es de 18 horas.

A algunos de los que trabajan en las cuadrillas de noche, se les obliga al reparto.

Respecto al salario no hay uniformidad; hay casas que pagan hasta 40 \$ oro por mes, y otras que no dan ni 15.

Ellos piden que el trabajo sea diurno ó nocturno; con cuya modificación aun tendrían que trabajar 12 horas por día.

Que á los que trabajan en las cuadrillas

no se les obligue a ir a repartir pan por las calles.

Que los patrones den \$ 1.40 oro para la comita.

Lo probable es que todo arreglo amistoso chaya fracasado y que por lo tanto desde mañana los obreros panaderos de Montevideo abandonarán el trabajo.

Sin embargo la población no quedará sin pan; ya los mismo obreros se han puesto de acuerdo con algunos patrones de buena fé, y trabajaran con ellos a fin de que no falte pan. Además es muy probable que surja una cooperativa.

Para que esta huelga triunfe solo es necesario que los obreros panaderos de esta no vayan a Montevideo, pues los de allá están todos asociados, y la sociedad en menos de 9 meses de existencia ya cuenta con un capital de \$ 1.500 oro.

## INGLATERRA

Anuncian de diferentes localidades del norte de Inglaterra, que los patrones de varios establecimientos industriales se han confederado con el objeto de resistir a los pedidos de los obreros, y de rehusar trabajo en sus fábricas a los operarios despedidos por razones de huelga.

Esto no es nada nuevo. Mucho tiempo antes de que los obreros aprendieran a asociarse, en Inglaterra, como en todas partes, ya sabían hacerlo los patrones para imponerles condiciones mas onerosas de trabajo.

## FRANCIA

La Cámara de Diputados adoptó por 404 votos contra 125 el impuesto progresivo sobre las herencias. A lo menos así lo anuncia el telegrafo.

## SUIZA

Son numerosos los triunfos electorales últimamente obtenidos por los socialistas. Es socialista Müller, empleado federal, ha sido elegido al Consejo comunal de Berna; Morger, de la Sociedad del Grutli, al consejo cantonal de Argovia, en Solzura un socialista consejero cantonal, otro consejero municipal de Grenchen, y otro para la comisión de impuestos. En la importante ciudad fabril de Winterthur siete socialistas entran en la comisión de impuestos, formada de veinte individuos. En la misma ciudad 25 socialistas están en la comisión de elecciones que tiene 7 miembros, y dos obreros socialistas han sido electos jurados.

## NOTAS

A falta de otra cosa, en los últimos quince días la atención de la gente ha sido atraída por la *Kermesse* arzobispal.

Toda la grey clerical en movimiento, obispos color violeta sobre un fondo de frailes negros, parada y desfile de tropas, discursos fogosos en boca de presbíteros, y oraciones llenas de unción en la de Herodes empedernidos, la música de la Opera en la Catedral, el Café de París en la plaza de Mayo, y tantos otros detalles que olvidamos, han formado un conjunto bastante teatral.

La nota cómica ha sido dada por el arzobispo Casanova, quien en su afán de pasar por amigo de la paz chileno-argentina, le propuso a su congenero Castellano antes de que haya guerra, abrazarse los dos al pie del altar, ofrecerse como víctimas, y que sobre sus cuellos caiga el golpe, mientras ellos dicen « morir primero antes que ver la desolación de nuestro pueblo ». Un rato despues los dos se sentaban a un opíparo festín, y a la tarde el martir Casanova continuaba su cautiverio en el curso de Palermo, donde, con su séquito, recordaba segun *El Diario*, el clero elegante y amable del tiempo de Luis XV.

Según el boletín que acaba de publicar la dirección general de estadística, la importación durante los primeros nueve meses del año actual ascendió a 71.763,749 \$, y la exportación a 93.299,600.

En el mismo periodo del año anterior la importación fué de 73.199,075 \$ y la exportación 80.740,644.

Hay, pues, en este año una disminución de dos millones en la importación y un aumento de 12 1/2 millones en la exportación.

Es decir, han aumentado mucho los productos del país, y han disminuido los consu-

mos del pueblo. Porque si la disminución de las importaciones es en parte debida al desarrollo de la industria nacional, seguramente ese aumento apenas habrá cubierto el aumento de la población. Es el alto premio del oro, que deprime enormemente los salarios, la causa de que las ganancias de los capitalistas aumenten, al mismo tiempo que aumenta la miseria del pueblo.

El Sr. Nicolás Mihanovich ha comprado a la compañía *La Platense* varios vapores avallados en 200,000 libras esterlinas, por los cuales él ha pagado 93,000 libras.

Negocio tan espléndido ha sido comentado muy favorablemente por los diarios, que prodigan sus aplausos al gran armador.

Una de las felicitaciones publicadas, dirigidas al señor Mihanovich, dice que al fin este ha recibido el premio de sus esfuerzos!

Dar 9 por lo que vale 20! Esa es la moral que triunfa en la sociedad actual.

Todavía están sin cobrar los maestros de escuela en Córdoba.

La situación de estos no puede ser mas desesperante, pues se les debe los sueldos de ocho meses, y hace cinco que no reciben ni un centavo.

Nadie protesta de esto. Los diarios lo notician secamente, como si se tratara de la cosa mas natural.

Verdad que para atenuar la mala impresión del hecho, nos participan que el gobierno cordobés se prepara a festejar dignamente al arzobispo viajero, y ha dado 4,000 pesos para un nuevo templo.

## MOVIMIENTO SOCIALISTA

### TUCUMAN

El día 17 de Noviembre quedó constituido en Tucuman un grupo socialista de propaganda, segun nos lo comunica el secretario externo Juan Molina.

### BUENA IDEA

Un grupo que se trata de formar, tendría por único objeto el de edictar libros y folletos de propaganda socialista.

El minimum de la cuota sería de 1 \$ mensual.

Una asamblea nombraría a los compañeros que fueran necesarios para cumplir con los fines del grupo.

Una vez editados algunos libros y cuando con la venta de estos se pudiesen editar otros, se podría continuar la publicación de folletos, suprimiendo las cuotas mensuales.

Los que simpaticen con la idea pueden escribir al compañero A. Fernandez, Piedad 2120, indicando la cantidad con que se suscriben, nombre y domicilio.

### TOLOSA

*Un nuevo centro socialista.*—Como estaba anunciado, tuvo lugar el domingo en el local de la sociedad « Trabajadores de Tolosa », calle 1 entre 35 y 36, una numerosa reunion de vecinos de los Hornos, Ringuelet, Villa Elisa y Tolosa, con el fin de constituir un centro socialista.

Presidió la reunión el obrero R. Potau, quien manifestó a los presentes la conveniencia de establecer en aquella localidad un centro socialista.

En esa reunión hablaron Manresa, R. Potau, Klug y Abadie; el último, redactor de *El Tribuno*.

El comité provisorio quedó formado por Adolfo Frachia, Natalio Giotta, Manresa Herrero, Walter Klug, Angel Vicentini, Miguel Fondevila, Pedro Echevarne, Manuel Leijo.

Hoy sábado tendrá lugar una asamblea general, a fin de aprobar la carta orgánica y ponerse en comunicación con el comité ejecutivo del partido socialista argentino.

Conviene tener presente que la inmensa mayoría de los adherentes a este club son argentinos y los demás están todos dispuestos a adquirir los derechos políticos en primera oportunidad.

Nos comunican que a la mayor brevedad se instalarán los clubs respectivos en la 1ª, 2ª, 3ª y 4ª sección de La Plata.

En la segunda sección existe ya un grupo de 40 adherentes, los cuales todos son argentinos.

Se van a dar una serie de conferencias, en las que tomarán parte varios obreros de Tolosa, la Plata y de esta Capital.

## CONFERENCIA.

Hoy sábado 30 a las 8 p. m. se celebrará una conferencia de carácter gremial, por iniciativa de nuestra sociedad. Fueron designados para hacer uso de la palabra, los compañeros Canavesio, Potau y Abad.

## MOVIMIENTO GREMIAL

### PINTORES

Continúan aun en huelga algunos obreros pintores.

Los patrones que aun no han firmado son una pequeña minoría, los que forman la famosa y flamante sociedad de empresarios pintores.

Los obreros yeseros. enviaron el miércoles la suma de 50 pesos.

Hasta el presente solo han enviado recurso los albañiles y yeseros.

Llamamos la atención de este hecho a las demás sociedades obreras, las cuales a nuestro entender deben ayudar no solo moralmente sino materialmente.

Durante esta semana se han reunido todas las noches en nuestro local.

Los patrones que han firmado llegan a 110.

Los obreros que han traicionado son: Luis Frosio, Insió Palmioli, Juan Rigo, Ignacio Valliart, Juan Sucarat, José Guilian, Juan Bat. Rossi, Bat. Gabbiala Federico Felipone.

### CARPINTEROS DEL PUERTO

Los carpinteros que trabajan abordo en la construcción de brétes para la conducción de animales en pié, se han declarado en huelga solicitando el jornal de \$ 5.

Los que han abandonado el trabajo, que son todos los que se ocupan en ese ramo, llegan al número de 500.

Ganaban antes, \$ 2,80, 3,00 y 3,50 por día. El jueves los patrones ofrecieron a los obreros \$ 4,00, pero estos se rehusaron.

### PEONES DEL PUERTO

Están por declararse en huelga estos trabajadores, solicitando 4 pesos para los que trabajan abordo y 5 para los de tierra.

Hoy ganan \$ 3,50

### CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

En la asamblea que tuvo lugar el domingo anterior quedó resuelto considerar como pagas las cuotas atrasadas, y rebajar la mensualidad a 0,50 mensuales.

Se nombró la nueva Comisión.

### ALBAÑILES

El compañero Ernesto Costa gerente de la sociedad de obreros albañiles, nos pide que invitemos por medio de nuestro periódico a que Balmelli presente en la secretaría de dicha sociedad, las pruebas de los hechos que le acusa al mencionado Costa en una publicación hecha en *La Unión Gremial* en su n° 15.

En caso contrario se le acusará ante quien corresponda.

### TALABARTEROS

Los obreros talabarteros han resuelto pedir la jornada de 9 horas.

Con este motivo han celebrado en la semana anterior varias asambleas con el fin de saber a que casa primeramente se le va a exigir dicho horario.

Despues de discutir varias propuestas se acordó por gran mayoría que fuera por suerte. La casa que resultó primera fué la de los señores Ingaray Lopez y Cia. pasando en el acto una comunicación.

Estos señores contestaron que no tienen inconveniente en firmar siempre que otras casas lo hicieran: en vista de lo cual los obreros abandonaron el trabajo desde el lunes de esta semana, pagando la sociedad gremial los sueldos a los huelguistas.

## REUNIONES OBRERAS

### TIPÓGRAFOS

Quedan convocados los obreros de las artes gráficas a la asamblea general que tendrá lugar mañana a las dos de la tarde en el Centro Socialista Obrero, Victoria 1398, (baños del Teatro).

### TONELEROS

Orden del día para el 1º de Diciembre de 1895.

- 1º Lectura del acta de la anterior.
- 2º Modificación del sistema de recaudación.
- 3º Nombramiento de una comisión revisora de cuentas.
- 4º Asuntos varios.

## TRABAJADORES DE TOLOSA

Mañana a las 2 p. m. se reúnen en su local social, calle 1 entre 35 y 36, los obreros que pertenecen a esa sociedad gremial, a fin de discutir el reglamento de La Cooperativa.

### CARPINTEROS

El Domingo 8 de Diciembre se reúnen los obreros carpinteros en el local de la Unión Suiza, San José n° 7.

## Centro Socialista Obrero

Se invita a los socios a la asamblea que tendrá lugar el sábado 7 a las 8 p. m.

### ORDEN DEL DIA

- Lectura del acta anterior.
- Correspondencia.
- Balance-Tesorerero.
- Asuntos varios.

## Suscripción permanente

Suma anterior \$ 195,50  
J. B. J. \$ 5, Palanca 0,50, Un que sembla mangilban.

## Centro Socialista Obrero

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político o gremial.

En el local se pueden leer los periódicos socialistas de Europa.

## SOCIEDADES DE RESISTENCIA

Federación Obrera... Victoria 1398  
SOCIEDADES CONFEDERADAS

Carpinteros y anexos... Victoria 1398  
Constructores de carruajes y anexos... Rincon 1141  
Fideleros... Matheu 71  
Hojalateros, gasistas y anexos... Victoria 1398  
Herreros, mecánicos y anexos... Victoria 1398  
Sociedad de socorros y mejoramiento social... Calle 1 entre 35 y 36 (Tolosa)  
Panaderos... La Plata calle 43 n° 526.  
Panaderos... P'cia. Córdoba, Obispo Salguero 64.  
Tabaqueros... San José 1068  
Tipógrafos... Victoria 1398  
Tipógrafos... Provincia de Córdoba Obispo 64.  
Talabarteros... Venezuela 1433  
Torneros... Cuyo 1327  
Toneleros... Victoria 1398

Albañiles y anexos... Ayacucho 760  
Sección Barracas... California 1450  
Id Id Belgrano... 25 de Mayo 7382  
Bodegueros y Licoristas... Viamonte 956  
Carpinteros de ribera... Sto. y P. M. (Boca) Id. Id.  
Calafates... Cangallo y Maipú  
Galponeros... Paraná 1215  
Escultores... (Boca)  
Estantadores... Ayacucho 760  
Mosáiquistas... Australia 1181  
Sucursal Barracas... Ayacucho 760  
Marmoleros... Junin 1413  
Moldeadores en tierra romana... Cuyo 1327  
Panaderos... Andes 450.  
Id. Sucursal Bar... California 1450  
Picapedreros... Villa Crespo  
Sastres... Victoria 1398  
Sastres... Concordia (P. E.R.)  
Sastres... Bragado (P. Bs. As.)  
Tapiceros... Alsina 1486  
Tejederos... 2º Cuyo y Serrano  
Vidrieros... Ayacucho 760  
Yeseros... id